
Janvier 2023

n°25
www.lepartenariat.org

L’équipe du Partenariat vous présente ses meilleurs voeux pour cette année 2023. Au cours du
dernier trimestre 2022, de nombreuses activités ont été menées et plusieurs délégations accueillies.
Au niveau de la Coopération décentralisée entre la Commune urbaine de Labé et la
Communauté d’Agglomération du Sicoval, il s’est agi surtout du démarrage du processus de
capitalisation de la digitalisation de la collecte des taxes et la sécurisation du marché Radar.
En ce qui concerne le programme d’Appui à la gouvernance pour l’insertion socio-
professionnelle des personnes vulnérables (Agis!) cofinancé par l’Agence française de
développement (AFD), les études diagnostics ont été initiées.
Les principales actions du Programme d’appui à la gouvernance des organisations de la
société civile pour le Développement Durable (PAGODD) financé par la Délégation de l’Union
européenne à Conakry ont été la poursuite de la mise en œuvre des projets terrain et l’accueil de
l’Ambassadrice de l’Union européenne.
Enfin, les projets soutenus par l’Ambassade de France en Guinée et en Sierra Leone dans le
cadre du Fonds PISCCA (Projets Innovants des Sociétés Civiles et Coalitions d’Acteurs) sont
terminés. Le projet a été clôturé par un atelier de capitalisation.
Nous remercions l’ensemble de nos partenaires pour leur soutien dans le financement et la mise en
œuvre de nos actions en Guinée.

Nicolas MARTIN

Bilan trimestriel
4ème trimestre 2022

Contact Coordinateur Guinée: Nicolas MARTIN : +224 624 19 14 14 - coordination.guinee@lepartenariat.org

Visite des ateliers de FAPEL avec le
siège du Partenariat - 10/11/22

Intervention de l’Ambassadrice de
l’Union européenne - 07/12/22

Visite du site du sous-bassin de Touri
07/12/22

Visite de l’Ambassadrice de l’Union européenne à Labé
Nous avons eu l’honneur de recevoir à Labé une délégation de l’Union européenne conduite

par Son Excellence Madame PONS, Ambassadrice. Elle était accompagnée de Madame Diana
MODERNO, chargée de programmes Justice/Droits de l’Homme et de Monsieur Enrico COLOMBO,
chargé de programmes Economie/Santé.
Il a été décidé de faire visiter le sous-bassin de Touri pour que la délégation puisse avoir une idée
concrète du PAGODD mis en œuvre depuis 2020.
La mission a pu échanger avec les membres du comité sous-bassin de Touri mis en place avec
l’appui du consortium AVGRN-SOS Guinée verte, issus des 15 villages environnants. Les autorités
locales présentes ont également accueilli nos partenaires. La SEG, exploitante du point d’eau, était
aussi présente sur les lieux.
Le choix de la visite a permis de mettre en valeur l’importance de ce site sensible puisqu’il alimente
Labé en eau potable à travers le réseau d’adduction. Le reboisement réalisé par les différentes
parties prenantes a été présenté.
L’exemple de Touri illustre parfaitement la démarche mise en œuvre dans le PAGODD :
renforcement de capacités des acteurs, mobilisation et concertation entre la société civile, les
autorités locales et services de l’Etat. Enfin, cela montre aussi la prise de conscience des enjeux
environnementaux sur le quotidien des habitants de Labé.
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Réunion de cadrage pour la
capitalisation - 13/12/22

Etude diagnostic à Labé - 30/12/22

Réunion de l’UGP Agis - 10/11/22

Visite des locaux de Guinée Solidarité
avec le siège du Partenariat - 11/11/22

Atelier de capitalisation du PISCCA à
Conakry - 03/11/22

Atelier de capitalisation à Conakry PISCCA
L’atelier a regroupé les 16 OSC impliquées ainsi que les structures d’accompagnement. Il
s’agissait de mener ensemble une réflexion sur les réussites et échecs du programme.
Mission du siège du Partenariat en Guinée
L’objectif principal était de rencontrer les partenaires de mise en œuvre pour de la bonne
exécution des projets et d’avoir des orientations communes. Plusieurs sites ont également été
visités pour mieux appréhender le contexte guinéen du nouveau projet Agis.
Mission de contrôle des procédures internes par l’UE
Dans le cadre du PAGODD, une mission de l’Union européenne est venue dans nos locaux pour
effectuer une mission de contrôle administratif et financier. Des échanges ont été tenus avec les
différents acteurs concernés ainsi qu’un contrôle physique de ceraines pièces comptables.
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Activités institutionnelles

Gouvernance
Rencontre de partenaires institutionnels
Dans le cadre de la première phase du programme Agis!, de nombreuses rencontres ont été
organisées avec les communes d’intervention (Mamou, Pita, Labé), les OSC partenaires de
mise en œuvre (UGVD, ADEMEG, ADID, Maison Mère) et les partenaires de l’insertion
(action sociale à Labé, Insepction régionale de la promotion féminine, de l’enfance et des
personnes vulnérables, la Préfecture de Mamou, les directions préfectorales et communales
de la jeunesse, l’incubateur Ebooster, le SERACCO et l’ONFPP à Labé et d’autres acteurs tels
que SOS Village d’enfants). Il s’agit de partager les orientations de chacun et de fédérer les
acteurs autour des enjeux de l’insertion socio-professionnelle.
Réunion de l’Unité de gestion de projet Agis!
Cette rencontre a permis de mieux comprendre le positionnement de chacun et de définir
les prochaines actions à mener pour une bonne collaboration.
Réalisation d’études diagnostics
Les trois études suivantes sont prévues dans le cadre d’Agis! :
- Etude diagnostic sur les dispositifs de coordination et de pilotage régionaux de
l’employabilité des personnes vulnérables ;
- Etude d’identification des structures d’accompagnement, formation et insertion
professionnelle, agissant auprès des publics vulnérables ;
- Cartographie des opportunités d’emplois et de filières porteuses à l’échelle des 3 territoires.
Les deux premières études ont débuté en décembre avec une équipe mixte composée du
Partenariat et du point focal de la Direction nationale de l’emploi et auto-emploi des jeunes
à Labé. La collecte des données sur les 3 communes d’intervention est en cours.
La troisième est en cours de réalisation au niveau national sous la supervision du Ministère
de l’Enseignement technique et de la Formation professionnelle et de l’Agence du Service
Civique d’Action pour le Développement, en dehors du programme Agis!.

Insertion socio-professionnelle
Suivi de fin de projet des consortiums Violences basées sur le genre
Dans le cadre du PISCCA, le Partenariat et son partenaire FMG ont assuré le suivi de fin de
projet des consortiums VBG, du 24 au 29/10 à Labé et le 29/11 à Conakry.
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Gouvernance locale
Comité de pilotage de la coopération décentralisée
Le Sicoval et la commune de Labé ont fait le point des actions menées et identifié le travail
à mener pour les mois qui viennent dont l’élaboration de demandes de financements.

Collecte des taxes et Impôts locaux
Démarrage de la capitalisation
Après une passation de marché tenue le 22 octobre, le prestataire a organisé une réunion
de cadrage avec les acteurs pour s’assurer que les objectifs sont bien compris et que la
méthodologie prévue est conforme à ce qui est attendu. Cette capitalisation doit permettre
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Installation d’une plaque
d’information à Touri - 07/12/22

Formation des maraîchers à Touri -
29/10/22

Plaque informative de délimitation des
forêts - 09/11/22

Conflit sur le bornage - 17/10/22

Suivi de la levée des réserves au
marché Radar - 26/11/22

à la commune de savoir où elle en est dans la mise en œuvre de la collecte des taxes et
d’identifier les axes de progression pour améliorer son intervention. Le document réalisé
servira aussi de base pour la duplication de cette innovation dans d’autres communes.

Appui institutionnel
Réception provisoire de la sécurisation du marché Radar
Suite à la passation de marché du 10 octobre, la réception provisoire des travaux de
sécurisation du marché (clôture du marché et éclairage) a été organisée. Elle a été acceptée
sous réserve de plusieurs corrections qui sont en cours de traitement.

Etude sur le tri et la valorisation des déchets
Le diagnostic tri et valorisation de déchets de la commune urbaine de Labé a été réalisé par
l’ONG UGVD. Le rapport provisoire a été validé et il sera présenté en cadre de concertation
communal en environnement.
Suivi des projets par le Comité de suivi opérationnel (CSO)
Du 09 au 13/12, le Comité de suivi opérationnel a assuré le suivi terrain des projets des 4
consortiums dans le cadre du PAGODD. Le 15 décembre une réunion du CSO a été
organisée pour partager à l’ensemble des participants l’état d’avancement des activités.
Restaurer les cours d’eau et têtes de source de Pounthiounwol et Sassewol
Le consortium VDD-OJAPE a mené les actions suivantes :
- Finalisation du piquetage et bornage des limites des cours d’eau (80 bornes),
- Poursuite de la sensibilisation des riverains sur la préservation des berges des cours d’eau,
- Mise en place de 2 comités de veille interquartiers pour la pérennisation des acquis,
- Elaboration et installation de plaques d’informations.
Gouvernance participative et mise en valeur du sous-bassin de Touri
Le consortium AVGRN-SOS Guinée verte a mené les actions suivantes :
- Renforcement des capacités du comité sous-bassin de Touri,
- Elaboration et validation des textes statutaires du comité sous-bassin de Touri,
- Formation des maraichers sur les techniques de réalisation des engrais bio (composts) et
produits phytosanitaires biologiques,
- Sensibilisations des briquetiers sur les méfaits des pratiques de la briqueterie,
- Confection et installation des bornes et plaques signalétiques.
Les forêts classées de Thialakoun, Sérima et Sala sont préservées dans
leurs limites actuelles
Le consortium UGVD-Global Environnement a mené les actions suivantes :
- Implantation des bornes autour des 3 forêts classées,
- Suivi du regarnissage des forêts de Thialakoun, Sérima et Saala,
- Sensibilisation des riverains sur la préservation des forêts,
- Formation des membres du comité de gestion,
- Elaboration et installation des plaques.
Reboisement de quelques artères et lieux publics de la commune
Le consortium BALLAL-AJDT a mené les actions suivantes :
- Suivi du reboisement des artères et lieux publics,
- Poursuite de la sensibilisation des riverains pour la protection des plants reboisés,
- Mise en place des comités de veille.
Reboisement de 25 écoles primaires publiques
Le contrôle du reboisement des 25 écoles de l’année 2 et du regarnissage des écoles de
l’année 1 a été achevé.
Activités environnementales dans le cadre du PISCCA
Le Partenariat a assuré la mission de fin de projet du consortium environnement de Labé du
24 au 27 octobre.
FMG a assuré celle du consortium de Conakry le 14 novembre.

OCT
DEC

OCT
DEC

OCT
DEC

Environnement et développement durable
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Mise en place du Comité de Suivi
Opérationnel - 30/09/2020

Interview

Echange de pratiques à Mamou
23/06/22

Avec le soutien de :

Le présent document a été élaboré avec l’aide financière de l’Union européenne. Son contenu relève de la responsabilité
exclusive du Partenariat et ne saurait en aucun cas être considéré comme reflétant la position de l’Union européenne.

Ibrahima DIALLO, Chargé de suivi au Conseil Préfectoral des OSC de
Labé et chargé des programmes à ADEMEG, consultant indépendant
Quel est votre parcours académique et professionnel ?
Je suis titulaire d’une maitrise en Histoire et Relations internationales obtenu à l’université Gamal
Abdel Nasser de Conakry en 2005 et d’une licence professionnelle en développement et éducation
des adultes obtenu à l’université de Ouagadougou en 2014. J’ai suivi d’autres formations certifiantes
en ligne en développement durable et prévention/gestion des conflits. Après ma soutenance, j’ai eu
un contrat de consultance avec la DVV en 2007 dans la commune de Labé auprès de l’ONG UGVD
pour la pérennisation des microprojets de groupements à Safatou. Après, j’ai supervisé un projet
d’appui aux organisations paysannes dans la commune de Donghel Sigon (2008-10) à travers une
alphabétisation (approche REFLECT) et un appui sur leurs activités génératrices de revenus.
En 2011-12, j’ai élaboré les plans de développement local (PDL) des communes de Garambe et
Tountouroun en tant qu’agent de développement local. A mon retour du Burkina, les consultances
ont continué avec l’ONG CADES (financement FNUD) pour renforcer les capacités des élus locaux
et des services techniques de la Haute Guinée nord (Dabola, Dinguiraye, Kouroussa) avec
l’élaboration d’un PDL. J’ai également élaboré le PDL de Diountou en 2016. J’ai travaillé pour Terre
des Hommes pour cartographier les groupements de Labé et Mamou qui utilisent la soude
caustique dans leurs activités en 2016. En 2017 j’ai signé un contrat avec la cellule Balai citoyen pour
l’implémentation des outils du contrôle citoyen de l’action publique à Bantignel. En 2019 j’ai réalisé
la même activité pour Labé avec l’appui du CECODE. En parallèle, j’enseigne des cours de
psychologie sociale, sociologie rurale et développement communautaire. Etant membre du CP-
OSC, j’ai intégré le programme PAGODD en qualité de chargé de suivi des activités des OSC en 2020.
Qu’a apporté le PAGODD dans le développement de la société civile de Labé ?
Il a permis de mieux structurer l’une des plateformes qui fédère la majorité des OSC de la préfecture
en lui permettant d’avoir un agrément qui lui a ouvert les portes des bailleurs. Le collège préfectoral,
a permis aux acteurs de la société civile d’avoir une vision commune sur la prise en charge des
besoins de la communauté. On a constaté une synergie entre la société civile, la commune, les
services techniques déconcentrés et les partenaires techniques et financiers. Le PAGODD a permis
de redorer l’image de la société civile, de mieux faire comprendre qui elle est. La société civile
participe à toutes les actions menées dans la préfecture, bien plus qu’avant.
Quels sont les principaux objectifs d’ADEMEG?
C’est une association guinéenne de développement doté d’un statut consultatif spécial auprès du
Conseil économique et social des Nations unies qui a un partenariat avec l’antenne suisse. Le
principal domaine d’intervention est sanitaire. Elle s’investit essentiellement sur des infrastructures
socio-économiques de base (centre médico-social, orphelinat, centre informatique, accès à l’eau) et
l’équipement de certains services de l’Etat et écoles de santé. Elle intervient aussi dans le renforcement
de capacités et la sensibilisation (réinsertion, auto-emploi des jeunes, VBG, environnement).
Quelles sont les attentes d’ADEMEG en matière d’insertion socio-professionnelle ?
On a formé 30 jeunes à l’informatique en 2021 ainsi que 12 jeunes des OSC membres du collège
préfectoral. L’objectif était de renforcer les capacités d’auto-entrepreneurs sur la maitrise de
l’informatique. Nous souhaitons accompagner de préférence les jeunes filles déscolarisées sans
emploi, les filles mères, les diplômés sans emploi et les personnes avec handicaps.
Souhaitez-vous ajouter quelque chose ?
Tout citoyen est acteur de la société civile : droit de constater, droit de dénoncer auprès des services
compétents. En respectant ses droits et devoirs il devient acteur immuable de la cohésion sociale
dans la diversité pour le développement participatif durable de sa localité.

Interview réalisée le 16/02/23


